

MAIRIE DE PARIS



# DOSSIER DE PRESSE



Contact presse :

Marie Francolin / [presse@paris.fr](mailto:presse@paris.fr) / 01.42.76.49.61

## Edito



### **Par Antoinette Guhl, adjointe à la Maire de Paris en charge de l'économie sociale et solidaire, de l'innovation sociale et de l'économie circulaire**

Paris, terre d'innovation, est aussi à l'avant-garde d'une autre économie. Une économie basée sur l'innovation sociale, le développement durable, porteuse de sens et de valeur. C'est cette nouvelle économie que j'ai pour mission de développer afin de faire de Paris une capitale mondiale de l'économie sociale et solidaire, une ville modèle de la transition écologique et sociale.

Déjà, les acteurs de notre territoire -associations, structures d'insertion, coopératives, entreprises solidaires- y développent cette nouvelle économie, créatrice d'emplois, au service de la communauté.

Avec eux, avec les mairies d'arrondissements, nous partageons une même ambition. Celle de déployer, renforcer et faire rayonner une économie solidaire au plus proche des parisiennes et des parisiens.

Notre projet, c'est de construire une ville dans laquelle chacun-e pourra consommer responsable, acheter des produits de seconde main de qualité, cultiver ses propres fruits et légumes à partir de substrats de recyclage, mais aussi s'épanouir dans la création d'activités au service de la collectivité ou retrouver le chemin de l'emploi.

Notre engagement, c'est de mettre au service de ce projet une administration exemplaire. Aujourd'hui, l'administration parisienne innove. La Ville œuvre, à travers ses marchés et sa commande publique à l'exemplarité en matière sociale et environnementale ainsi qu'à la promotion de l'ESS. Demain, chaque projet, chaque événement, sera conditionné à son impact social et environnemental.

L'an prochain, Paris accueillera la Conférence internationale 2015 sur le climat. Je souhaite placer ce mois de l'ESS sous cet éclairage, en valorisant les activités menées en matière d'économie circulaire.

Ce mois de l'ESS, la Ville l'a imaginé pour mettre en valeur les belles initiatives des acteurs, et permettre aux Parisiennes et aux Parisiens de les rencontrer. Nous avons construit avec les Maires d'arrondissement des « parcours » qui permettront à chacune et chacun de découvrir comment les acteurs inventent l'économie de demain.

## Sommaire

Paris, capitale de l'économie sociale et solidaire	Page 4
Zoom sur l'économie circulaire, un secteur en plein essor	Page 8
Une mandature engagée en faveur de l'ESS, de l'économie circulaire et de l'innovation sociale	Page 9
Le Mois de l'ESS à Paris	Page 10
L'évènement : les Trophées de l'ESS de la Ville de Paris	Page 15



*« Je veux faire de Paris la capitale des entrepreneurs de l'économie sociale et solidaire »*

Anne Hidalgo, Maire de Paris



La nouvelle Ressourcerie Paris-Centre, inaugurée en juin 2014  
© Marc Verhille/Mairie de Paris

## Paris, capitale de l'économie sociale et solidaire

Depuis 2001, la Mairie de Paris soutient énergiquement l'émergence et la structuration du secteur de l'économie sociale et solidaire sur son territoire. Sous l'impulsion d'Anne Hidalgo, Maire de Paris, elle souhaite s'engager davantage encore, en créant une délégation spécifiquement dédiée à l'ESS, l'innovation sociale et l'économie circulaire, pour faire de Paris un leader en matière de ville durable et passer de la société du jetable à la société du durable. Pour cela, elle dispose de plusieurs leviers d'action.

### Le soutien aux acteurs de l'ESS

#### Le soutien aux structures d'insertion

L'insertion par l'activité économique (IAE) a pour objectif de favoriser le retour à l'emploi de personnes cumulant des difficultés sociales et professionnelles.

La Ville de Paris soutient l'insertion professionnelle grâce au financement de plusieurs centaines de structures qui gèrent l'IAE, ce qui représente environ 6.700 salariés par an, dont 1.600 bénéficiaires du RSA. Mesure inédite au niveau national, la Ville de Paris verse, au-delà des obligations légales, une aide à l'accompagnement de chaque allocataire parisien du RSA recruté par une SIAE.

Quelques exemples :



#### L'ESS à Paris en quelques chiffres

**13.544** établissements employeurs, soit **7,7 %** des établissements parisiens

**152.626** salariés, soit **9,3 %** des salariés parisiens

**5,2 Milliards d'euros** de rémunérations brutes  
**6.700** salariés par an dont 1 600 bénéficiaires du RSA au sein de plus d'une centaine de structures d'insertion par l'activité économique implantées à Paris

**1.063 emplois** créés ou consolidés en 2013 grâce à l'action directe de la ville de Paris  
Mais également **plus de 60.000 associations** (5.000 nouvelles associations chaque année) qui représentent entre 550.000 et 600.000 bénévoles

**Farinez-vous** est une boulangerie artisanale et solidaire implantée dans le 12ème arrondissement en 2009 et dans le 13ème arrondissement depuis 2014. Les produits vendus sont inscrits dans des processus de production en circuit court et respectueux de l'environnement. Cette initiative a permis le recrutement de 15 personnes dont 4 personnes en insertion dans le cadre de son agrément entreprise d'insertion.

**REZOSOCIAL** est une entreprise d'insertion créée fin 2013 proposant des prestations informatiques dont l'administration de réseaux et le développement de logiciels adaptés notamment aux entreprises de l'ESS. L'équipe est aujourd'hui constituée de 6 personnes dont 2 personnes en insertion.

**L'association Colombbus** a mis en place, en 2014, *10 mention web*, un atelier chantier d'insertion dans lequel 10 personnes éloignées de l'emploi sont formées, encadrées et accompagnées socialement et professionnellement pour se remobiliser. Sont abordés à la fois le développement web et le web design en situation de production réelle.

### Le soutien à la création d'activité

En soutenant l'accompagnement à la création, le développement et le financement des structures de l'ESS, Paris favorise la création d'emplois : en 2013, 1.063 emplois ont été créés ou consolidés sur le territoire parisien.

Pour permettre aux bonnes idées de devenir de belles réalisations, le département soutient de nombreuses structures proposant accompagnement et financement sous forme de prêts d'honneur ou garanties bancaires aux entrepreneurs et porteur de projets de l'ESS :

- L'association pour le droit à l'initiative économique (ADIE), qui finance des microcrédits pour la création d'activité,
- Paris Initiative Entreprises (PIE) et Ensemble Agir pour Entreprendre (BGE) qui accompagnent et financent notamment les créations d'entreprises ESS ;
- Mais aussi d'autres structures telles que les CIGALES, les coopératives d'activités et d'emploi (CAE), l'URSCOP (tête de réseau des SCOP).

### **Le pôle LUTESS**



Le pôle LUTESS rassemble dans un même lieu de nombreuses entreprises et organisations du monde de l'ESS qui peuvent bénéficier de locaux moins coûteux et de la possibilité de collaborer et de développer de nouveaux partenariats. Cofinancé par la Région, il a ouvert ses portes en septembre 2013, et héberge aujourd'hui une vingtaine de structures dont 80 % d'entreprises et 20 % de structures n'ayant pas d'activité économique mais relevant de l'ESS, comme par exemple Emmaüs Connect, Marché sur l'eau, ARES, le MOUVES, mom'artre... Plus d'infos sur [Paris.fr](http://Paris.fr)

### Le repérage et la promotion des projets innovants de l'ESS



Depuis 2009, la Ville organise les Trophées de l'Économie Sociale et Solidaire qui récompensent, au terme d'un appel à projets, les porteurs de projets innovants et à forte valeur ajoutée sociale.

Depuis le lancement du premier appel à projets ESS, près de 300 porteurs de projets ont témoigné de leur intérêt pour l'économie sociale et solidaire et une cinquantaine d'entre eux a été soutenue.

Plusieurs formes de soutien peuvent être accordées aux projets distingués : subvention d'aide au démarrage ou au développement (de 5.000 à 25.000 euros), soutien à la recherche de locaux, appui au développement de partenariat, aide à la maîtrise de la

procédure d'appel d'offre pour mieux répondre aux marchés, accompagnement pour la finalisation du projet et bénéfice de supports de communication gérés par la Ville de Paris... Au-delà des trophées, la **Ville organise ou participe à des forums et événements à grande échelle** permettant de fédérer les acteurs de l'ESS et de diffuser les grandes démarches innovantes à l'international.

A l'Hôtel de ville sont ainsi organisés deux grands forums de l'ESS et de l'entrepreneuriat social, Convergences et Impact<sup>2</sup>.



**Forum Convergences** : Depuis 2008, le Forum Mondial Convergences est devenu l'événement incontournable de tous les professionnels pour échanger sur les solutions innovantes de lutte contre la pauvreté et la précarité dans le monde. Il propose aux experts et décideurs internationaux un espace d'apprentissage, de rencontre et d'échange pour construire ensemble les réponses aux défis sociaux et environnementaux qui touchent les pays du Nord et du Sud.

En 2014, le Forum Mondial a rassemblé près de 7.000 visiteurs, 300 intervenants, avec 40 nationalités représentées, près de 4 millions de personnes atteintes sur les réseaux sociaux, 50 conférences et ateliers, 200 médias présents et 34 exposants.



**Le Forum Impact<sup>2</sup> réunit à l'Hôtel de Ville de Paris des entrepreneurs sociaux et la finance internationale.** Cette rencontre permet de croiser les expériences et de trouver des solutions pour financer les projets des entreprises répondant aux enjeux sociaux et environnementaux de notre planète. Elle accueille chaque année plus de 800 participants du monde entier.

## La Ville de Paris : une démarche exemplaire

**La commande publique de la Ville est un important levier de promotion d'une nouvelle économie**

### Des clauses sociales pour favoriser l'insertion

Pour favoriser l'emploi des personnes en insertion, la Ville de Paris et les bailleurs sociaux qui lui sont rattachés intègrent progressivement dans leurs marchés des « clauses d'insertion ». Ces clauses imposent aux attributaires de ces marchés de recruter des personnes en insertion ou de recourir à des sous-traitants recrutant des personnes en insertion.

En 2013, 800 personnes ont bénéficié de ces clauses sociales, qui ont été introduites dans 22% des marchés de la Ville. En parallèle, Paris soutient les structures d'insertion par l'activité économique et le secteur protégé par le biais de marchés dédiés.

## Des clauses environnementales

En 2013, 48% des marchés publics parisiens contenaient des clauses ou des critères environnementaux, aussi bien des marchés de services ou de fournitures que des marchés de travaux.

Ces clauses sont liées aux Plans environnementaux de la Ville. Par exemple, près de 130 marchés présentaient une « clause véhicules propres » en 2013. D'autres types de clauses sont systématiquement insérées, telles que les clauses sur les labels écologiques (bois notamment), la réduction des emballages, le réemploi...

## Paris, précurseur de l'achat responsable

La loi du 31 juillet 2014 relative à l'économie sociale et solidaire impose aux collectivités dans son article 13 d'adopter un schéma de promotion des achats publics socialement responsable. S'appuyant sur cette dynamique, le projet de loi sur la transition énergétique pour la croissance verte propose également d'insérer des critères environnementaux en vue de la promotion d'une économie circulaire à travers les marchés publics.

D'ores et déjà, la Ville travaille aux conditions d'élaboration de ce schéma.

## La Ville engagée dans le soutien des modèles innovants

Depuis 2006, Paris soutient de nombreuses actions et manifestations en faveur du commerce équitable, telles que la [Quinzaine du commerce équitable](#). La collectivité parisienne a ainsi reçu le titre de Territoire de commerce Equitable en 2009 et 2012, qui récompense son engagement fort dans ce domaine, et le prix des Achats Equitables en 2012. Paris s'engage également dans le soutien à des modèles innovants de consommation et d'alimentation de proximité.



### **Le supermarché coopératif des Amis de la Louve**

Les amis de la Louve, coopérative créée en 2011, développe et porte un projet de supermarché participatif et collaboratif à Paris dont l'ouverture est programmée en 2015 dans le 18ème arrondissement. Conçu sur le modèle

de la Park Slope Food Coop à New York, ce projet a pour objectif de rendre accessible des produits de qualité aux ménages modestes en favorisant l'approvisionnement en circuit court. La forme coopérative permet d'associer les membres de l'association et les habitants du quartier, et réunit d'ores et déjà aujourd'hui plus de 500 membres. L'ouverture de ce supermarché devrait également permettre à terme la création d'une quinzaine d'emplois.

## Zoom sur L'économie circulaire, un secteur en plein essor

L'économie circulaire est une économie peu consommatrice en ressources naturelles et en matières premières primaires. L'écoconception permet de maximiser la productivité de la ressource dès la conception du produit. Le réemploi et le recyclage permettent de valoriser chacun de nos déchets, de transformer nos déchets en ressources. Le projet de loi « transition énergétique pour la croissance verte » lui consacre l'intégralité de son quatrième chapitre. La coopération entre acteurs économiques à des échelles territoriales pertinentes en est l'une de ses composantes majeures.

A Paris, de nombreux acteurs de l'économie sociale et solidaire œuvrent depuis longtemps avec la Ville au développement de projets liés à l'économie circulaire. Ces initiatives s'inscrivent dans des secteurs aussi variés que le gaspillage alimentaire, le réemploi, la réparation, la revalorisation et le recyclage des produits. Inscrite dans une trajectoire zéro déchet, la Ville s'appuie sur les initiatives de ces acteurs, qu'elle valorise à travers de nombreux appels à projet : appel à projet « Amélioration du métabolisme urbain », promotion des acteurs du Paris Durable, Trophées de l'ESS ou Grands Prix de l'Innovation viennent ainsi couronner les plus belles initiatives en la matière.

Quelques exemples :

**Carton plein** : inscrite dans le cadre du Dispositif Premières Heures, Carton plein emploie des SDF afin de récupérer des cartons en vue de leur réutilisation. Carton plein est membre de la promotion 2014 du Paris durable, et candidat aux Trophées de l'ESS 2014.

**Co-recyclage** : nominé dans le cadre de l'appel à projet Métabolisme urbain, co-recyclage propose la mise en place d'une plateforme web permettant le don du matériel ancien de la Ville à des structures associatives ou de l'économie sociale et solidaire.

**La cravate solidaire** : lauréat de l'appel à projet national « La France s'engage » et candidat des Trophées parisiens de l'ESS, La cravate solidaire accompagne des jeunes chômeurs ou en insertion suivis par la Mission Locale aux codes du savoir-être en entretien et en entreprise. Elle fonde son accompagnement sur la fourniture de tenues vestimentaires de type costumes ou tailleurs, récupérés auprès de particuliers ou de partenaires du secteur du prêt-à-porter.

### Trouvez les boutiques citoyennes près de chez vous !

Paris souhaite encourager la consommation responsable. Equitables, bio, solidaires... ces points de vente vous proposent de consommer tout en répondant aux enjeux actuels : santé, environnement, éthique, insertion économique et sociale des personnes en difficulté, inégalités Nord-Sud, souveraineté alimentaire.

[Une cartographie riche est disponible sur Paris.fr, grâce au partenariat avec Le Marché Citoyen.](#)

### Donner une seconde vie aux objets du quotidien

En complément des 8 structures déjà existantes, plusieurs nouvelles Recycleries vont voir le jour au cours des prochaines années. Afin de valoriser leur action, la Ville accueillera le week-end des 5 et 6 avril 2015 la Fête du réemploi à l'Espace des Blancs Manteaux.

## Une mandature engagée en faveur de l'ESS, de l'économie circulaire et de l'innovation sociale

Anne Hidalgo a confié à Antoinette Guhl la mission de faire de Paris la capitale mondiale d'une économie porteuse de valeurs, d'innovation sociale, de transition écologique et respectueuse de l'environnement. Pour y arriver, Paris souhaite renforcer son soutien aux entrepreneurs sociaux, en particulier les jeunes, notamment en leur facilitant l'accès aux incubateurs et à des locaux à moindre coût.

Un grand forum international de l'innovation sociale sera également organisé avec le Comptoir de l'Innovation pour diffuser les modèles d'entrepreneuriat innovants. Tandis qu'à l'échelle parisienne, une Maison de l'ESS verra le jour pour devenir un lieu d'échanges et de rencontres, d'expositions, de ressources, de formation, d'hébergement, mais aussi une pépinière de l'ESS et de l'économie circulaire.

Dès 2015, en s'appuyant sur le schéma de promotion de l'achat public socialement responsable prévu dans la loi ESS, Paris travaillera aux possibilités d'utiliser encore davantage sa commande publique comme un outil d'insertion et de développement durable. Cela s'articulera avec les préconisations issues du travail mené sur la grande exclusion dans le cadre de la Grande Cause de la mandature.

Les ambitions marquées en faveur de l'ESS s'articulent également avec la mise en place d'une politique inédite en matière d'économie circulaire. Dès aujourd'hui, la Ville s'engage pour la valorisation des biodéchets, en partenariat notamment avec les restaurateurs volontaires, contre le gaspillage alimentaire et pour le réemploi, la réparation et le recyclage des produits à travers des structures comme le Relais ou les Ressourceries.



Enfin, au printemps prochain, Paris lance les Etats Généraux de l'économie circulaire, pour mobiliser l'ensemble des partenaires et des filières et construire collectivement une ville sans déchets, qui réemploie et qui recycle dans tous les domaines.

En collaboration avec la Mairie de Paris, le syndicat d'hôteliers et de restaurateurs teste une collecte de déchets alimentaires dans Paris auprès de dix restaurateurs. Objectif : produire du méthane.

© Jean-Baptiste Gurliat/Mairie de Paris

### 13 projets innovants pour réduire l'empreinte écologique de Paris

Dans le cadre de son appel à projet pour « l'amélioration du métabolisme urbain », en lien avec Paris Région Lab, la Ville de Paris a sélectionné en octobre 2014 13 projets de l'économie circulaire qui vont réduire l'empreinte écologique de ses activités.

Les entreprises et associations sélectionnées bénéficieront d'un accompagnement individualisé de la Ville pour conduire leur projet, en mettant à disposition des lieux, en dispensant des conseils techniques ou en les mettant en lien avec des experts du secteur.

En savoir plus sur [Paris.fr](http://Paris.fr)

## Le mois de l'ESS à Paris

Créé et porté par le réseau des 26 Chambres Régionales de l'Economie Sociale et Solidaire (CRESS) et par le Conseil National des CRESS (CNCRES), le Mois de l'ESS est une campagne d'envergure qui existe depuis maintenant 7 ans.

Son lancement a lieu à Paris, leader de l'économie sociale et solidaire à l'échelle nationale. Des dizaines d'événements ponctuent le mois de novembre, répartis en divers parcours thématiques.

### A vos réseaux !

A l'occasion du 15 novembre, journée clé du mois de l'ESS à Paris, les Parisiens seront invités à publier sur Instagram les clichés de leurs sorties et rencontres ESS. Les plus beaux clichés seront publiés sur les réseaux sociaux de la Ville.

## A chacun son parcours !

### ❖ L'ESS au secours de la planète

#### **7 novembre : Consommation collaborative : quels enjeux et quelles limites pour les consommateurs ?**

*Ministère de l'Economie, de l'Industrie et du Numérique – Centre de conférence Pierre Mendès-France – 139, rue de Bercy (12<sup>ème</sup>)*

#### **15 novembre, de 10h à 17h : Assises de l'alimentation "circuits courts et solidarités alimentaires" organisé par la Mairie du 20<sup>e</sup> arrondissement**

Différents thèmes seront abordés : « Notre santé et celle de nos territoires passent par nos assiettes ! » « Comment avoir accès à une alimentation de qualité à des prix abordables ? » Comment participer à une solidarité ville - campagne créatrice d'emplois et garante de la qualité de nos paysages ? Quelles mesures une mairie peut-elle mettre en place ? Elu-e-s, entreprises de l'ESS, agriculteurs-trices, acteurs institutionnels et habitant-e-s sont invité-e-s à venir débattre et à prendre part aux ateliers thématiques dans l'objectif de co-construire un plan pour favoriser les circuits courts et les solidarités alimentaires.

*Mairie du 20<sup>ème</sup> arrondissement*

#### **16 novembre 10h30-17h30 : "Système Day" forum du troc, systèmes d'échanges et autres alternatives citoyennes**

Organisé dans le cadre de la fête de CoudàCoud. Au programme, des trocs, des informations sur les alternatives monétaires et plein de surprises...

*Place de la réunion (20<sup>ème</sup>)*

#### **22 novembre à 19h : Projection débat du film « Taste the waste » sur le gaspillage alimentaire**

*Pavillon Carré Baudoin (20<sup>ème</sup>)*

#### **24 novembre de 18h à 22h : table-ronde sur le commerce équitable, organisée par Artisans du Monde**

*Mairie du 10<sup>ème</sup> arrondissement*

## ❖ La finance n'est pas l'ennemie de l'ESS !

### **3 novembre à 18h: Grands Prix 2014 de la finance solidaire organisés par Finansol**

*Auditorium du Monde, 80 rue Blanqui (13<sup>ème</sup>)*

### **12 novembre de 14h30 à 21h : journée spéciale « L'argent citoyen »**

Quel est le rôle de l'argent dans la société ? C'est la question qui sera abordée toute l'après-midi au travers d'animations ludiques, de la présentation de différentes formes d'échanges et d'épargne, et d'une sensibilisation à la gestion budgétaire

*Centre social et culturel Paris des Faubourgs, 12 Rue Léon Schwartzberg (10<sup>ème</sup>)*

### **21 novembre de 8h à 14h30 : la Rencontre nationale du Crédit Coopératif**

Le Crédit Coopératif, banque coopérative de l'Economie sociale, organise chaque année la Rencontre nationale, grand rendez-vous réunissant ses sociétaires et partenaires ainsi que les dirigeants et responsables de l'économie sociale (ONG, associations, mutuelles, coopératives)

*24 rue Saint Victor (5<sup>e</sup>)*

### **25 novembre de 14h à 18h30 : Forum « La finance alternative : pour quels publics et pour quels usages ? »**

Le forum du Crédit Municipal de Paris réunit les acteurs bancaires et sociaux de terrain en y associant cette année chercheurs et observateurs extérieurs. Ces rencontres ont comme objectif de faire émerger de nouvelles pistes de travail en apportant des réponses adaptées à ces publics.

*Le Comptoir Général, 80 Quai de Jemmapes (10<sup>ème</sup>)*

## ❖ Quand l'ESS rencontre l'économie circulaire

### **30 octobre : Journée spéciale de collecte d'appareils électriques et électroniques, des Repair Cafés**

*Place de la République*

### **20 novembre : Soirée pour le recyclage et l'économie circulaire avec une exposition de photographies d'Alain FOURAY**

*Mairie du 2<sup>e</sup>*

### **21 novembre à 11h : Inauguration des locaux de Carton Pleinen présence d'Antoinette Guhl et Eric Lejoindre**

*33 rue du Nord (18<sup>ème</sup>)*

### **26 novembre de 14h à 18h : Village associatif autour des éco-gestes**

La Régie de Quartier du 10<sup>ème</sup> arrondissement organise avec les partenaires de l'arrondissement un village associatif proposant un parcours de déambulation que les habitants pourront emprunter afin de s'initier à des éco-gestes 3R (Réduire, Réemployer et Recycler les déchets du quotidien).

### **29 novembre : Journée portes ouvertes de la Recyclerie Porte de Montreuil**

Venez découvrir ce qu'on récupère à l'espace d'apports volontaires de la Recyclerie du 20<sup>ème</sup> arrondissement, la façon dont les objets sont traités et revalorisés ! Les acteurs de « La ruche qui dit oui », de « Jouer pour Vivre », de « Co-recyclage » et des « Paniers bio du Val de Loire » seront présents.

*Espace d'apport volontaire, place de la porte de Montreuil, au croisement de la rue du Dr Dejerine et de la rue Mendelssohn (20<sup>e</sup>)*

## ❖ L'ESS est l'avenir de l'entrepreneuriat

### **4 novembre à 17h30 : Antoinette Guhl rencontre les entrepreneurs sociaux du Costa Rica**

*Hôtel de Ville, 5 rue de Lobau (4ème)*

### **5 novembre : Conférence/ débat sur la nouvelle loi de l'ESS**

En présence de Fanélie Carrey-Conte, parlementaire, d'Antoinette Guhl, adjointe à la Maire de Paris, en charge de l'Economie sociale et solidaire, de l'innovation sociale et économie circulaire, et de représentants du Mouvement des Entrepreneurs Sociaux et de Coopaname

*Mairie du 20<sup>ème</sup> arrondissement, salle du conseil*

### **5 novembre : Journée d'anniversaire du collectif CAE CLARA**

Le collectif CAE CLARA, dont le but est de mettre en lien les acteurs et les ressources des activités culturelles organisent une journée de découverte et d'échanges :

14h-18h30 : Ouverture au public de l'espace show-room désigné par SophieKa et MGARTDESIGN.

16h-18h : Conférence « Entrepreneuriat culturel et projets collectif avec les CAE CLARA et CLARAbis »

*9 rue de la Charbonnière (18ème)*

### **13 novembre : Forum Etudiant de l'ESS**

Espaces de sensibilisation à l'ESS, présentation de différentes initiatives, offres d'emplois et de stages, ressources, le Forum Etudiant de l'ESS est le rendez-vous incontournable de l'engagement pour une autre économie de tous les jeunes franciliens. Le Forum s'achèvera par une soirée la remise du Prix LMDE de l'étudiant entrepreneur dans l'économie sociale (PEEES)

*Université de Nanterre*

### **13 novembre de 9h à 11h : Forum « l'ESS : réservoir d'emploi pour les jeunes »**

En lien avec Ressources solidaires et L'Atelier Ile-de-France, les mairies du 3<sup>ème</sup> et 10<sup>ème</sup> arrondissement invitent tous les curieux à découvrir les métiers de l'Économie Sociale et Solidaire au travers de rencontres avec des actrices et des acteurs locaux. Métiers de la culture, du sanitaire et social, de l'environnement, de l'agriculture, de la communication, entrepreneuriat social... Tout est possible ! Venez récolter contacts, conseils et guides pratiques autour d'un petit-déjeuner offert

*Café Monde et médias, 18 Place de la République*

### **25 novembre de 14h à 18h : Speed Dating des entrepreneurs du changement**

L'Atelier programme Entrepreneurs du Changement organise un grand speed dating entre les participants du programme « Entrepreneurs du Changement » et les financeurs et experts de l'accompagnement.

*Mairie du 10<sup>ème</sup> arrondissement*

### **26 novembre de 17h à 20h : Antoinette Guhl reçoit une délégation d'entrepreneurs sociaux Québécois lors d'une rencontre organisée par l'Atelier Ile-de-France**

*Petit Bain, 7 Port de la Gare (13ème)*

## ❖ L'ESS (ré)invente

### **14 novembre de 11h à 19h : Journée portes ouvertes de l'Accorderie du Grand Belleville**

Venez découvrir un système d'échange alternatif efficace et solidaire qui vise à améliorer la qualité de vie de tous ses membres

*Maison du Bas-Belleville, 126 boulevard de Belleville (20<sup>e</sup>)*

### **15 novembre de 10h à 17h : Forum « Innovation numérique & ESS »**

Avec des « ateliers de créations utiles » autour des FABLABs partenaires, des animations numériques et des « ateliers récupération » avec la Ressourcerie Paris Centre

*Mairie du 4<sup>ème</sup> arrondissement*

### **22 novembre à partir de 14h : « Repair Café »**

Réparer ensemble, c'est l'idée des Repair Cafés dont l'entrée est ouverte à tous. Outils et matériel sont disponibles à l'endroit où est organisé le Repair Café, pour faire toutes les réparations possibles et imaginables.

*Pôle Innovant Lycéen, 94 rue Barrault (13<sup>e</sup>)*

### **27 novembre : Forum « Connexions Solidaires »**

Connexions Solidaires lance la 1<sup>ère</sup> édition d'un événement annuel et national qui réunira tous les acteurs clés de l'inclusion numérique pour un temps d'échange et de partage sur les orientations à prendre et les solutions concrètes à développer pour réussir l'inclusion numérique des publics fragiles à grande échelle. Séance inaugurale par Axelle LEMAIRE, secrétaire d'Etat chargée du numérique, auprès du ministre de l'Economie, de l'Industrie et du Numérique

*CENTQUATRE, 5 rue Curial (19<sup>ème</sup>)*

## ❖ L'ESS en famille

### **15 novembre : Le Pari(s) de l'entrepreneuriat social**

Au travers d'une balade ludique dans différents quartiers de la capitale et de sa proche périphérie, Impact Hub invite petits et grands à découvrir les initiatives qui, à leur échelle, changent le monde. 3 parcours seront proposés : le numérique et les technologies au service du social, la consommation durable, le lien intergénérationnel.

### **22 novembre de 10h à 14h : Visite coulisses de l'ESS**

Explorez les coulisses des structures du 20<sup>e</sup> à l'occasion d'un parcours dédié à l'Economie Sociale et Solidaire

*Départ à l'Accorderie de Belleville, plus d'informations sur [www.mairie20.paris.fr](http://www.mairie20.paris.fr)*

### **22 novembre de 10h à 18h : Journée portes ouvertes de Natema**

- 10h à 13h : trois enfants âgés de plus de 10 ans pourront préparer un brunch pour les parents. Chaque enfant pourra venir accompagné de deux invités.
- 10h à 12h : découvrez l'agriculture locale avec Alinéa « La Grosse Patate » et Veni Verdi
- 10h à 18h : Venez apprendre comment fabriquer un porte-monnaie à partir de simple briques de jus de fruit.

*37, rue des Orteaux (20<sup>e</sup>)*

## 29 novembre de 10h à 18h : grand Marché Solidaire

Organisé par la Mairie du 11<sup>ème</sup> et du 20<sup>ème</sup>, le Marché Solidaire propose des productions agricoles locales, des objets d'artisanats, des livres, des produits issus du commerce équitable, des objets revalorisés et bien d'autres encore. De nombreuses animations et ateliers rythmeront cette journée.

*Boulevard Belleville, métro Ménilmontant. Programme détaillé sur [www.mairie20.paris.fr](http://www.mairie20.paris.fr)*

## ❖ Journées portes ouvertes et forums ESS

### 4 et 5 novembre : Salon « Oser nos compétences »

La 3<sup>e</sup> édition du salon *Oser nos compétences* est organisée par le Réseau GESAT, tête de réseau nationale des entreprises adaptée (EA) et des établissements et services d'aide par le travail (ESAT), qui permettent à des personnes handicapées de s'insérer par le travail.

*Grande Halle de la Villette (19<sup>ème</sup>)*

### 15 novembre : Forum de l'ESS

Forum de l'ESS, stands associatifs et conférences sur les associations employeurs, l'alimentation et le gaspillage alimentaire

*13<sup>ème</sup> arrondissement*

### 21 novembre à 18h30 : Portes ouvertes de la coopérative d'activité et d'emploi Coopaname

*110, rue Jeanne d'Arc (13<sup>e</sup>)*

### 29 et 30 novembre : Forum ESS avec débats et tables-rondes, projection de films, et stands d'associations.

*Mairie du 14<sup>e</sup>*



### La semaine étudiante de l'ESS

Lauréat 2013 des Trophées parisiens de l'ESS, Solidarité étudiante est la première coopérative étudiante, entièrement gérée par et pour les étudiants. Elle implante des coopératives dans les universités et les résidences universitaires. Il s'agit de répondre à l'urgence sociale et aux nouveaux besoins en mettant l'humain au cœur de son projet.

En 2013, Solidarité étudiante a lancé la semaine étudiante de l'ESS, dans le cadre du mois de l'ESS. Cette année, pour la deuxième édition, plusieurs événements seront organisés à Paris, mais aussi en Ile de France et dans toute la France, pour promouvoir l'ESS auprès des étudiants. [Programme détaillé sur le site de la semaine étudiante de l'ESS](#)

# Les Trophées de l'ESS de la Ville de Paris



Acheter sa baguette bio et permettre à des personnes éloignées de l'emploi d'apprendre les métiers de la boulangerie ; Aller dans un salon de beauté pour retrouver la confiance en soi même quand on a peu de ressources ; Embaucher des personnes en situation de handicap grâce à une agence d'emploi et d'intérim dédiée ; Déposer des objets que l'on n'utilise plus pour qu'ils trouvent une seconde vie au lieu de les jeter...

Voilà quelques exemples de réalisations que la Mairie de Paris a soutenues par les Trophées parisiens de l'ESS. Ces trophées visent, depuis 2009, à primer tous les ans les plus beaux projets d'ESS de Paris. Ce sont ainsi près d'une cinquantaine d'entrepreneurs et d'innovateurs sociaux qui ont été distingués.

**Cette année, une quarantaine de projets innovants ont été proposés. Les Lauréats seront choisis parmi eux et se partageront une dotation globale de 150.000€ (25.000€ maximum par projet).**

## **Participez à la remise des Trophées de l'ESS 2014 !**

Antoinette Guhl et Carole Delga, Secrétaire d'Etat chargée du Commerce, de l'Artisanat, de la Consommation et de l'Economie sociale et solidaire ouvriront la grande soirée consacrée aux innovateurs de l'ESS le 27 novembre à 18h à la Mairie du 4<sup>ème</sup> arrondissement.

Au programme : table-ronde et témoignage des lauréats des précédentes années, échanges et rencontre entre tous les acteurs, et remise des Trophées de l'ESS 2014

**Pour en savoir plus, rendez-vous sur : [ess.latribune.fr](http://ess.latribune.fr)**

## Que sont devenus les lauréats 2013 ?



### **ASSOCIATION ALINEA**

*“Créer du lien social”*

Au cœur du quartier Petit, îlot d'habitats populaires du 19<sup>ème</sup> arrondissement de Paris, **Alinea** œuvre depuis 15 ans pour une dynamique positive par le biais d'actions collectives sociales, éducatives et culturelles. En collaboration avec le centre social J2P, l'association s'investit dans l'accompagnement de projets professionnels des jeunes femmes du quartier, notamment avec la création d'ateliers de coiffure afro. **Alinea** essaime son engagement dans le nord-ouest parisien à travers des événements ponctuels (distribution de légumes, animations éducatives). En février 2012, **Alinea** ouvre son épicerie solidaire “La Grosse Patate”. Travailleur social bénévole, Joël Cacciaguerra conduit et anime ce projet avec ferveur. “Nous créons du lien social par la vente et la promotion de produits issus de l'agriculture raisonnée et de l'artisanat. **Alinea** repose sur la mutualisation et l'hybridation des ressources. Nous adaptons parfois nos tarifs pour permettre à chacun d'offrir à ses enfants des aliments de qualité. C'est aussi un lieu d'échange et de créations”. Afin d'assurer la pérennité de la boutique et de continuer à contribuer à une économie locale, **Alinea** a pour objectif de créer un poste en CDI à temps partiel dédié à la gestion.

### **LES ATELIERS DE NATEMA**



*“Favoriser les rencontres de quartier”*

Dans le 20<sup>ème</sup> arrondissement, les parisiens peuvent désormais boire les jus de fruits fournis par “La Grosse Patate” autour d'un jeu aux **Ateliers de Natema**. Ce projet dont Joël Cacciaguerra a longtemps été le tuteur est né de l'initiative de deux jeunes mamans. En 2005, Emmanuelle et Nathalie souhaitent reprendre une activité professionnelle et s'investir dans la vie du quartier Réunion où elles vivent. Bénévoles puis salariées de leur association, les deux femmes ont lancé les Ateliers Natema dans le but de favoriser la rencontre entre les différentes populations de leur quartier à l'occasion d'ateliers artistiques et culturels. Nomade jusqu'en octobre 2013, l'association a désormais son propre espace dans l'éco-quartier Fréquel-Fontarabie. À la fois ludothèque, café et restaurant, plusieurs dizaines de personnes fréquentent ce lieu chaque jour. Des collégiens qui viennent faire leurs devoirs aux personnes âgées de la résidence adjacente, toutes les générations se confondent. Dans l'avenir, Emmanuelle et Nathalie espèrent développer des activités éducatives périscolaires et accueillir une cantine de qualité pour les écoles primaires du quartier.



### **EMPLOI & INTERIM (UNITTI 75)**

*“Non à la mise à l'écart des handicapés”*

Voilà vingt ans que UNRIH75 agit pour l'insertion et la réinsertion professionnelle des personnes en situation de handicap. Avec son concours, 3.300 personnes handicapées ont accédé à un emploi en 2010. Sous l'égide de cette association, la société **Emploi et Intérim UNITTI75** voit le jour en novembre 2012. La nouvelle structure s'adresse à un public plus large, éligible à un parcours d'insertion. Franck

Seurin, directeur général, et Alain Frouard, PDG, souhaitent désormais étendre l'embauche à des secteurs d'activité plus variés. Actuellement, 90 % des recrutements se font dans le bâtiment. En février 2013, UNITTI 75 obtient l'agrément d'Entreprise de Travail Temporaire d'Insertion (ETTI) par la DIRRECT 75. À la faveur de la longue expérience d'UNRIH dans la médiation entre demandeurs d'emploi et employeurs, les dirigeants d'UNITTI75 poursuivent l'objectif de permettre à 300 personnes de retrouver un emploi à la suite d'une période de travail temporaire, sorte de tremplin.



## **EXTRAMUROS**

*“Quand culture rime avec écologie”*

Habitée par la conviction qu'un mode de consommation alternatif est possible, l'équipe de l'association **Extramuros**, participe elle aussi à une économie sociale et solidaire sur fond d'écologie. Les artistes Isabelle Pujade et Rosanna del Prete partagent une passion commune pour les matériaux de récupération, une source d'inspiration inestimable. Jean-François Connan, responsable de la filière Responsabilité et Innovation Sociale d'Adecco, apporte au projet environnemental une dimension sociale, via l'insertion professionnelle. Ensemble, ils fondent une entreprise créative en 2008 de fabrication de mobilier d'entreprise à partir de matériaux de récupération. Extramuros redonne vie aux objets devenus obsolètes et sensibilise ainsi à la revalorisation. Récemment implantée entre le quartier sensible de la cité Bonnier et Ménilmontant, l'association conduit un projet d'ateliers participatifs et de chantiers éducatifs sur le développement durable et le potentiel créatif des encombrants, accessible au plus grand nombre. Les équipes d'Extramuros y encadrent des clubs de prévention pour les jeunes déscolarisés. “Durant une semaine, ces jeunes découvrent le monde de l'entreprise, les métiers “verts” et participent à l'embellissement de leur quartier par la création d'équipements collectifs” explique Hélène Gounot, porteuse du projet.



## **MEZZANINE ADMIN**

*“Mutualiser les acteurs culturels”*

En 2010, trois entreprises culturelles font face au même besoin d'une gestion administrative et comptable suivie et pérenne. Matthieu Bompont (Mezzanine Films) et sa sœur Juliette Bompont (Mezzanine Spectacles) décident alors de mutualiser ces services et moyens et fondent en 2012 le “groupement d'employeurs culturels **Mezzanine Admin**. Depuis, une équipe de six intervenants administratifs permanents partagent leur temps entre les quarante structures adhérentes, sociétés de production de cinéma et associations du spectacle vivant. Cette initiative collective a permis à des personnes éloignées de l'emploi ou en reconversion d'être formées et de participer à un modèle économique innovant. Mezzanine Admin apporte une solution à la crise du secteur culturel et a vocation à soutenir la création. Pour son fondateur, “l'association sert réellement aux structures et plus encore aux personnes qu'elle emploie”.



## **LA PETITE ROCKETTE**

*“Non au gaspillage”*

Toujours dans l'est parisien, **La Petite Rockette** vient d'investir un nouvel espace rue du Chemin vert, où s'inventent quotidiennement des alternatives artistiques, culturelles, économiques, sociales et écologiques. Cette Ressourcerie, agréée Jeunesse et Éducation Populaire (JEP), s'implique dans la gestion des déchets et le reconditionnement des objets. Plate-forme citoyenne de collecte et magasin

solidaire, La Petite Rockette est aussi un espace de création et d'éducation à l'environnement et aux pratiques artistiques. Dans une ambiance conviviale et participative, Delphine Terlizzi et Dimitri Callens mettent en place des ateliers de peinture et des cours de couture destinés à sensibiliser petits et grands au recyclage. Ils prévoient également d'organiser de multiples actions éco-citoyennes telles que des vide-greniers et fêtes de quartier. Un atelier de réparation de vélo, le Repair Café est en projet.



## **LA RESERVE DES ARTS**

### *“Les bienfaits de l'Upcycling”*

Également inscrite dans la tendance de l'upcycling (transformation des matériaux récupérés), la **Réserve des Arts**, en revanche, n'est pas une ressourcerie traditionnelle. L'association collecte les matériaux mis au rebut par quatre entreprises partenaires des secteurs du luxe, du bricolage et de l'événementiel, à raison de 24 tonnes de déchets par an. Des “valoristes” sélectionnent et trient ses déchets avant de les mettre en vente dans la boutique implantée dans une Zone Urbaine Sensible du 14<sup>ème</sup> arrondissement. Les adhérents à la Réserve des arts - artistes, créatifs, acteurs du secteur culturel - peuvent ainsi acheter à moindre coût la matière première de leurs créations. L'association sensibilise ainsi les sociétés à qui elle fournit des bilans sur le flux de leurs déchets ainsi que les bénéficiaires à la revalorisation des matériaux en surplus. Prochaine étape pour la Réserve des arts, l'ouverture d'une antenne dans le nord parisien à proximité des studios de tournage. Régisseurs, scénographes, ateliers de décor auront à leur disposition des matériaux bruts et des machines au sein d'un atelier. Pour Sandrine Andreini, directrice, “il n'y aura donc plus de barrière au réemploi et plus de limite à la créativité pour cette nouvelle cible”. Enfin, selon elle, “l'écologie est une révolution culturelle !”



## **REZOSOCIAL**

### *“Contre l'exclusion”*

Autre initiative liée à l'emploi, celle d'Idriss Bennani et Pierre Deleforge. Tous deux sont des professionnels de l'informatique, ils ont fait de leur domaine de prédilection un vecteur d'intégration. **RézoSocial**, créée en juillet 2013, met son activité de maintenance de parcs informatiques, d'assistance technologique et de développement de logiciels au service d'une dynamique d'insertion. Agréée “Entreprise d'insertion”, RézoSocial garantit la prise en charge de formations et d'accompagnements socio-professionnels pour les personnes éloignées de l'emploi, chômeurs de longue durée, seniors ayant mené une carrière dans l'informatique et autres jeunes sans formation. Aujourd'hui, sept salariés effectuent un parcours de deux ans avant d'être redirigés vers des CDI en entreprise. Idriss et Pierre ont construit ce projet social avec la volonté de sortir ces personnes de l'exclusion pour les guider vers un emploi durable. Collectivités et entreprises de l'ESS constituent leur clientèle. Les fondateurs espèrent doubler, voire tripler, leur effectif d'ici fin 2014. Idriss Bennani en est convaincu, “la maîtrise de compétences techniques et le contact avec les clients favorisent la confiance en soi et revalorisent ces personnes”.



## **SOLIDARITE ETUDIANTE**

### *“Faciliter la vie estudiantine”*

Première SCIC étudiante gérée par des étudiants, Solidarité étudiante a développé une épicerie coopérative au sein de la cité universitaire d'Antony. Aujourd'hui, son équipe entend intervenir sur l'une des plus grandes

problématiques du milieu étudiant à Paris : le logement. Lolita Hubert, chargée du développement, livre ce constat : "Il existe de nombreux logements sociaux spacieux types T4 ou T5 dont les loyers restent excessifs pour un foyer. Nous pourrions y réunir plusieurs étudiants en colocation et ainsi palier une forme de précarité." Solidarité étudiante a la volonté de jouer un rôle d'intermédiaire entre les bailleurs sociaux et les étudiants. Elle propose aux colocataires des loyers oscillant entre 350 € et 450 € et les accompagnent dans leurs démarches d'aides au logement. Cette entreprise soutenue par la Mairie de Paris démarre sa première expérimentation avec la RIVP sur une sélection de 20 étudiants.

## **STUDIO CARTON – MA RESSOURCERIE**

### *"Oui à la récup créative !"*

"Ma Ressourcerie" propose des créations artisanales, accessoires et vêtements, réalisés à partir de matériaux de récupération et divers produits collectés. Décoration, petit électroménager, livres... Lancée par l'association **Studio Carton** et initiée par Evelyne Bouquet, cette boutique associative du 13<sup>ème</sup> arrondissement organise elle aussi des ateliers de productions invitant le public à forte mixité sociale de cet arrondissement à devenir "consommateur-acteur" et à lutter contre le gaspillage. L'association, devenue Ma Ressourcerie, embauche des personnes en insertion et en contrats aidés.



## **TRANSPORT CHALLENGER**

### *"La réinsertion par l'emploi"*

Marc Boitel a co-fondé **Transport Challenger** dans l'objectif de "démontrer la capacité des personnes sous-main de justice à créer de la richesse à s'émanciper à travers un emploi stable". Avec son associé, Karim Haddouche, ce travailleur social propose un service de transport de personnes en réponse à une double problématique sociale : la réinsertion et la mobilité. Grâce à ce projet opérationnel depuis mai 2013, ils luttent contre la stigmatisation des détenus et ex-détenus. "La population carcérale n'est pas homogène. Parmi les 80.000 personnes en détention chaque année, de nombreux sont aptes à reprendre une vie professionnelle. L'inactivité est souvent source de récidive. Le travail leur redonne confiance en eux" observe Marc Boitel, fort d'une expérience de huit ans dans le secteur socio-judiciaire. L'association et future Société coopérative d'intérêt collectif (SCIC) offre à cette catégorie de personnes, fréquemment exclues, la possibilité de travailler et plus largement de réintégrer la société. Formé à la conduite en milieu urbain, à la relation clientèle et au fait coopératif, un salarié, Nour, est déjà en fonction. Transport Challenger propose ses services aux personnes à mobilité réduite ou dépendante en milieu médico-social et aux salariés de l'ESS. Une démarche fondée sur les valeurs d'équité, de respect et de coopération.

*Crédits : Isabelle Lefort, La Tribune*